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Protokoll der Rad-Arbeitstour durch den agra-Park am 21.08.2023 
11:00 - 13:30 Uhr  

 
Teilnehmende: 
Karsten Schütze, OBM Markkleeberg 
Dr. Steffi Raatzsch, ZV Kommunales Forum 
Stefan Pietsch, Rechts-/Ordnungsamt Markkleeberg  
Marcus Reitler-Placht, Kultur/Tourismus 
Markkleeberg 
Anja Meitzner, Kultur/Tourismus Markkleeberg 
Andrea Fehre, Tiefbau/ Umwelt Markkleeberg  
Brigitte Wiebelitz, Pro agra Park e.V. 
Dirk Seelemann, Pro agra Park e.V. 

Tobias Fritzsch, ASG Leipzig 
Hanka Naumann, ASG Leipzig 
Dr. Christoph Waack, VTA Leipzig 
Stefan Fürstenberg, Stadtplanungsamt Leipzig 
Prof. Dr. Sabine Winkelmann, BV Dölitz e.V. 
Frau Kirchhof, BV Dölitz e.V. 
Holm Kresse, Verein Jahrfeier Völkerschlacht 
Gesine Sommer, LK Leipzig, Kreisentwicklung / AG 
Tour. Infrastruktur GRL 

 
Leitung:   Dr. Gabriela Lantzsch, AG-Leiterin Landschaft im GRL 
Protokoll:   Heike König, Geschäftsstelle GRL 
Fotos Heike König:  https://photos.app.goo.gl/FmWJRsJthgV8JqmC9  
Anlagen:  Plan von 2017 zur Nutzung/ Entwicklung der agra  

(aktuell und vom Stadtrat Leipzig bestätigt) 
 
 
Markkleeberg > Sanierung des Plattenweges 

· 700 T€ im HH Markkleeberg eingestellt 

· Förderung wird versucht 

 

Markkleeberg > Brücke über den Teich 

· Sanierung steht an,  

· Geländer zu niedrig, Denkmalschutz zu beachten 

 

Markkleeberg > Weißes Haus 

· Sanierung Außenfassade und Fenster nötig 

· Konzeption wird erstellt, Fördermittel gesucht 

 

Leipzig-Markkleeberg > Brücke über Pleiße  

· neue Planung, Geländer muss 1,30 m hoch sein wg. Radfahrern, Ersatzneubau (VTA Leipzig) 

· ggf. Verbindung mit Radschnellweg Leipzig-Markkleeberg, Variantenuntersuchung, eine Variante führt hier 
lang  

· ursprüngliche Planung 7,50 m Breite (2,50 m Gehweg, 4 m Radweg, 1 m Aufenthaltsbereich) vorauss. 
nicht realisierbar, da Baumbestand bleiben muss 

· viel Abstimmungsbedarf mit der Denkmalpflege 

· Herbst 2023 Entwurfsplanung 

>>> Einwand der AG: Radschnellweg nicht über die Brücke führen, zu viel Alltagsradverkehr mit 
Erholungssuchenden und Kindern, außerdem folgt mit der Parkteichbrücke direkt ein Nadelöhr 

http://www.gruenerring-leipzig.de/
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Leipzig-Markkleeberg > Anlegestelle unterhalb Brücke 

· Ein- und Ausstiegsstelle als dauerhafte (Zwischen-)Lösung bis zur Anbindung Markkleeberger See an die 
Pleiße 

· wird gewollt > Aufwertung agra-Park, Nutzung eines Teils des Kurses 5 

· behindertengerecht 

· Anlegestelle liegt auf Flurstücken der Stadt Markkleeberg  

· Kosten ca. 540 T€, Antrag KFSL über FR-Regio gestellt „Errichtung einer Bootsanlegestelle für 
motorgetriebene Mehrpersonenboote und muskelbetriebene Boote in der Pleiße im agra-Park“, Eigenmittel 
KFSL 

· Absprachen mit Bootsbetreibern > auch Linienverkehr ab Stadthafen möglich 

· Problem: Anleger soll 2026 fertig sein, Störstellenbeseitigung und Brücke (VTA Leipzig) bis dahin noch 
nicht fertig 

 

Leipzig-Markkleeberg > Störstellenbeseitigung Pleiße 

· LMBV hat Planung neu beauftragt, Defizitanalyse und Vorplanung liegen vor 

· Entwurfsplanung in 1. Fassung gerade in Abstimmung mit AG / Planfeststellungsbeschluss aus 2009 nicht 
aufmachen, Änderungen müssen sich einpassen 

· auf gesamter Lage der Pleiße ursprünglich Begegnungsverkehr geplant – wird reduziert auf „einspurig“ 
mit Ausweichstellen 

· §4-Mittel auf Eis, Gesprächsbedarf, mit LDS auf gutem Weg 

 

Leipzig-Markkleeberg > Renaturierung Pleiße 

· Projekt des SMEKUL mit Strukturstärkungsmitteln: Schaffung multifunktionaler Gewässer im Südraum 
Leipzig (Teilprojekt 2), Gesamtkosten (vsl.): 10.300.000 €, Projektträger: LTV, Projekttitel: Schaffung 
multifunktionaler Gewässer zur Entwicklung weiterer touristischer Anziehungspunkte und Steigerung der 
Attraktivität des Wirtschaftsstandortes im Südraum Leipzig entlang der Pleiße durch verschiedene 
technische, ingenieurbiologische und naturnahe Lösungsansätze und Monitoring der erzielten Wirkungen 
https://sas-sachsen.de/projektkarte/  

· Studie zur Renaturierung der Pleiße (zwischen Böhlen & agra-Wehr) – Abtragung der Dämme, um die 50 
m östlich neu zu errichten, d. h. Versetzung des intakten Pleißedamms >>> Ökohaus wäre hinter dem 
Deich, Festplatz wäre nicht mehr vorhanden  

· weiterhin in Diskussion, dass das agra-Wehr entfällt – daran hängen Mühlpleiße & Anbindung der kleinen 
Pleiße  

· Verfahren zum Rückbau der westlichen Seite der Pleiße im Bereich der Deponie läuft, zu welchem die Stadt 
Markkleeberg Stellungnahme erteilt hat 

· Renaturierung der Pleiße bis agra-Wehr sollte als Nebenbestimmung des ABP untersucht werden, das ist 
passiert, eher formale Abarbeitung der Nebenbestimmung, nur in Böhlen passiert was 

· Druck durch Notwendigkeit Umsetzung WRRL 

· es besteht Unklarheit, was die LTV hier macht, das zögert andere Projekte zeitlich hinaus 

>>> GRL nimmt mit: Geschäftsstelle macht Termin bei der LTV, Dr. Gabriela Lantzsch und Axel Bobbe 

http://www.gruenerring-leipzig.de/
https://sas-sachsen.de/projektkarte/
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Leipzig > Kinderreich - Naturspielplatz  

· BV Dölitz sorgt dafür, dass Spielplatz & Kletteranlage Stück für Stück aufgewertet werden 

· Fördermittel für Hüttensanierung akquiriert, Sanierung erfolgt 

· Kleine Förderprojekte sind machbar (<1.000 €), viele mit dem Stadtbezirksbeirat Süd 

· Projekte ergänzen sich 

· 2 Arbeitseinsätze für Vogelpfad und Mühlenblick (Mühlpleiße), gemeinsam mit GAZ und Torhaus Dölitz 

· Fördermittelantrag für den Naturspielplatz ist in der Abstimmung im Vorstand, kann ab 1.1.2024 
beantragt werden 

· Weitere Ideen werden gern angenommen 

 

Leipzig > Eingang Goethesteig 
 

· Probleme Goethesteig: kein adäquater agra-Eingangsbereich, kein Radweg, kein Gehweg, Querung nötig 

· Wunsch der Anrainer seit 2012, Bürgerverein Dölitz ist hier der Kümmerer, aber ohne Erfolg 

· wichtiger Radweg im Hauptnetz Rad quert hier, Querungshilfe vorgesehen, wegen Biotop (3 Bäume) 
blockiert AfU, VTA prüft Alternative = LSA 

· Sportgelände, Kinder trainieren hier  

· Viel PKW-Verkehr im Park- stört!!! 

>>> Herr Dr. Waack nimmt mit: Idee ggf. einer Querung weiter westlich, Tore des Eingangs versetzen 
und Zuwegung schaffen, Vorschlag dazu bis Ende 2023 

>>> GRL unterstützt mit Schreiben an Leiter des AfU, Herrn Wasem, nachrichtlich an Herrn Rosenthal 
(Sprecher GRL), erledigt am 6. Oktober 2023 

>>> Herr Fritzsch nimmt mit: Schrankenzeiten Goethesteig klären, wer ist zuständig? gibt es welche? 
werden die eingehalten? 

 

Leipzig > Torhaus Dölitz 

· Sicherungsmaßnahmen wurden ergriffen, Schließung am Ökohaus und am Reitverein, solange Reitverein 
diesen Bereich als Zufahrt benötigt, ist vollständige Abriegelung nicht möglich  

· Bereich ist für ganz Dölitz unentbehrlich – ganz viel durch Ehrenamt getragen 

· Kulturamt unterstützt mit allen Mitteln – DANK!!! 

· Verein Jahrfeier Völkerschlacht ist Pächter für alles bis auf ein Gebäude - Problem Gebäude am Weg – 
Abreißen nein wg. Denkmalschutz, Sanierung zu teuer, Nutzungskonzept in Arbeit 

· für Weg 25 T€ investiert 

· Problem Feuerwehrzufahrt – steht erneut im Zusammenhang mit der Umnutzung des Hauptgebäudes, 
Lösung hängt an den Ämtern  

>>> Herr Fritzsch nimmt das mit in ASG/AfU, Ansprechpartner dort ist Herr Hoffmann 

· Realisiertes Förderprojekt des BV Dölitz gemeinsam mit GAZ und Torhaus Dölitz: Einzäunung des 
Mühlradblicks (Umfang ca. 3.500 €) 

http://www.gruenerring-leipzig.de/
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Leipzig > agra-Veranstaltungs-Gelände 

· Liegenschaftsamt: bauliche Unterhaltung notwendig, bauordnungsrechtl./wirtsch. Untersuchung 
beauftragt (dwif GmbH) 

· vorliegendes Betreiberkonzept (Freizeit, Sport, Wave Gotik, Messen/ Event, Flohmarkt etc.) muss vom 
Stadtrat bestätigt werden´ 

· Jagd + Angeln 3-Jahresvertrag unterschrieben 

· Erschließung + verkehrliche Anbindung muss angegangen werden 

· Neuer Betreiber für gesamtes Areal wurde ausgeschrieben (bisher TCN) 

· aktueller Planungshorizont bis 2030, da dann Mietverträge auslaufen / bis 2030 soll geklärt sein, wie mit 
dem Gelände weiter verfahren wird, Konzept muss wirtschaftlich tragfähig sein  

· Radwege-Verbindung Richtung Markkleeberg sollte gut funktionieren, Route ist im Hauptnetz Rad 

· Dölitz und Markkleeberg zu verbinden bietet sich über Virchowstraße an 

>>> Anlage 

 

Markkleeberg > Antenteich und -tempel 

· aktuell kein Handlungsbedarf 

· Achtung Schilf! (Schilferlass des ASG) 

 

Markkleeberg > Brücke/Tunnel B2   

· im Landeshaushalt des Freistaat Sachsen wurde eigener Haushaltstitel mit Mitteln für dieses Vorhaben 
erstellt  

· Planungen könnten 2023 beginnen, zuvor ist Verständigung Sachsens mit Bund über Kostenaufteilung 
erforderlich, Kostendifferenz zwischen Brücke und Tunnel muss Freistaat tragen  

· Vorlage Mehrkostenberechnung bis Ende des 1. Quartals geplant, liegt noch nicht vor  

· Ziel sollte Abschluss-Vereinbarung zwischen Bund und Land bis Juni 2023 sein, so dass ab Juli 
Ausschreibung der Planungsleistung möglich – verzögert sich, nun war August 2023 geplant 

 

Markkleeberg > Ehemaliges Koi-Center  

· Museumsneubau + Ansiedlung Amricha gGmbH geplant, geplant sind internationale Kongresse, 
Ausstellung von Malerei der Dresdner Schule sowie Parkgastronomie  

· Zypriot. Honorarkonsul sehr rührig 

 

Markkleeberg > Christmas Garden 

· Interessentenanfrage für Lichtinstallations-Veranstaltung „Christmas Garden“ im agra-Park durch DEAG, 
Format in Großbritannien erfolgreich gestartet, auch Paris, Barcelona, Madrid und deutschen Städten 
(Pillnitz, Insel Mainau) 

· kein Rummel, kein Weihnachtsmarkt, keine laute Veranstaltung, Gastro nicht auf Wiesenflächen, 
Veranstalter haben Interesse an Wohlfühlatmosphäre u. a. für Familien 

http://www.gruenerring-leipzig.de/
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· Zeitraum Ende Nov. 2023 - Anfang Jan. 2024 + Aus- und Abbau 

· Synergien zu Lichterfest schaffen (keine Konkurrenzveranstaltung)  

· regionale Wertschöpfung angestrebt, Finanzierung der Veranstaltung durch Eintrittsgelder  

· ab spätem Nachmittag Sperrung eines Teilbereiches des Parks von der Brücke bis zum Fotomuseum, keine 
großen Eingriffe in den Park außer für Barrierefreiheit + Zaun 

· perspektivisch: Ausdehnung auf Leipziger Areal denkbar 

 

 

erstellt: Heike König, Geschäftsstelle GRL 
6. Oktober 2023 
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